

-----  
// HSFK-Newsletter Nr. 27, August 2009 - [www.hsfk.de](http://www.hsfk.de)

// PRIF Newsletter No. 27, August 2009 - [www.prif.org](http://www.prif.org)  
-----

## **WILLKOMMEN BEIM 27. HSFK-NEWSLETTER**

Dieser Newsletter und frühere Ausgaben stehen zusätzlich auf der Webseite der HSFK als pdf-Downloads zur Verfügung: <http://www.hsfk.de/index.php?id=70>

## **WELCOME TO PRIF'S 27th NEWSLETTER**

This newsletter and earlier issues are also available as pdf-downloads at PRIF's website:  
<http://www.hsfk.de/index.php?id=70&L=1>

## **INHALT**

- 01// Neues aus der HSFK & ihren Projekten
- 02// Veranstaltungen
- 03// Neue Publikationen
- 04// Personalien

## **CONTENTS**

- 01// News from PRIF & Projects
- 02// Conferences & Events
- 03// Latest Publications
- 04// Staff

### **01// NEUES AUS DER HSFK & IHREN PROJEKTEN**

#### **// Just Peace Governance: Neues Forschungsprogramm der HSFK nimmt Gestalt an**

Im Laufe der vergangenen Monate nahm das neue Forschungsprogramm der HSFK unter dem Titel „Just Peace Governance“ Konturen an. In enger Verzahnung mit dem Frankfurter Exzellenzcluster „Die Herausbildung normativer Ordnungen“ befasst sich das neue HSFK-Forschungsprogramm mit den Wechselwirkungen zwischen Frieden, (gutem) Regieren und Gerechtigkeitsvorstellungen. Eine Reihe von internen Diskussionen des gesamten wissenschaftlichen Personals, eine Sitzung des wissenschaftlichen Beirats im Frühjahr und schließlich ein Symposium mit geladenen internationalen Spitzenforschern anlässlich Prof. Dr. Harald Müllers 60. Geburtstag im Juni 2009 trugen maßgeblich zur Ausarbeitung im Detail bei. Dies führte unter anderem zur Überarbeitung der Programmbereichstexte auf der Webseite sowie zu einer Namensänderung der Programmbereiche. Bitte informieren Sie sich über die aktuellen darüber unter <http://www.hsfk.de/Programmbereiche.12.0.html>

#### **// Multilaterale Studiengruppe wird weiterhin von der Evangelischen Kirche Hessen und Nassau gefördert**

Die Evangelische Kirche in Hessen und Nassau (EKHN) fördert das Projekt „Multilaterale Studiengruppe raketenfremde Zone Nahost“ bis Ende 2010 weiterhin großzügig. Die Studiengruppe besteht aus 25 internationalen Fachleuten, die auf Tagungen unter der Leitung von Dr. Bernd W. Kubbig Vorschläge zur Eindämmung der Verbreitung von Raketen im Nahen und Mittleren Osten/Persischen Golf erarbeiten. Mehr zu diesem Projekt ist nachzulesen unter <http://www.hsfk.de/abm>

### **// Neues Projekt zur Nonproliferations-Problematik von Fusionsreaktoren**

In Kooperation mit der Interdisziplinären Arbeitsgruppe Naturwissenschaften, Technik und Sicherheit (IANUS) der TU Darmstadt haben Prof. Dr. Klaus Dieter Wolf und Giorgio Franceschini ein Projekt zu Fusionsreaktoren aufgenommen. Darin wird untersucht, wie durch Steuerungsinstrumente im internationalen System verhindert werden kann, dass bei der Kernschmelzung große Mengen waffenfähigen Materials erbrütet werden. Mehr über das Projekt erfahren Sie unter <http://www.hsfk.de/Proliferationsresistente-Gestaltung-von-Fusionsrea.742.0.html>

## **02// VERANSTALTUNGEN**

### **// Claudia Baumgart-Ochse leitet Arbeitsgruppe „Konflikt und Gewalt“ in Loccum am 12.-14. August**

Auf der Schülertagung der Evangelischen Akademie Loccum mit dem Thema „Mehr als ein Traum... Martin Luther King und seine Aktualität“, gefördert von der Hanns-Lilje-Stiftung und dem Bundesministerium für Familie, Senioren, Frauen und Jugend, leitet Dr. Claudia Baumgart-Ochse zusammen mit dem Theologen Prof. Dr. Hans-Jürgen Benedict die Arbeitsgruppe „Konflikt und Gewalt“. Die Tagung findet vom 12. bis 14. August 2009 in Loccum statt. Weitere Informationen finden sich unter <http://www.loccum.de/programm/p0951.html>

### **// Berthold Meyer referiert auf dem „Atlantischem Sommer“ am 15. August**

Auf dem 13. Atlantischen Sommer der Atlantischen Akademie Rheinland-Pfalz „Herausforderung für die NATO: Afghanistan und die umliegenden Regionen“ im Dorint-Parkhotel in Bad Neuenahr-Ahrweiler referiert Prof. Dr. Berthold Meyer am 15. August zu „Demokratisierung und State Building im Mittleren Osten: mit welchen Mitteln und um welchen Preis?“. Für das Programm und Anmeldungen besuchen Sie bitte <http://www.atlantische-akademie.de>

### **// Lothar Brock spricht über Sozialenzyklika des Papstes im Frankfurter Haus am Dom am 25. August**

Prof. Dr. Lothar Brock nimmt am 25. August um 19.30 Uhr an einem Forum mit dem Titel „Weltautorität Liebe?“ zur Sozialenzyklika des Papstes im Frankfurter Haus am Dom teil. Er äußert sich dort zum entwicklungspolitischen Teil der Enzyklika. Eine Anmeldeöglichkeit finden Sie unter <http://www.hausamdom.bistumlimburg.de/>

### **// Lothar Brock diskutiert über die „Responsibility to Protect“ in Frankfurt am 31. August**

Am 31. August nimmt Prof. Dr. Lothar Brock in Frankfurt an einem Streitgespräch mit Tom Koenigs zur Responsibility to Protect teil, das von der Heinrich-Böll-Stiftung veranstaltet wird. Genauer Ort und Uhrzeit werden in Kürze bekannt gegeben auf <http://www.hbs-hessen.de>

### **// Alexandra Homolar-Riechmann auf 7. CEEISA Convention in St. Petersburg am 2.-4. September**

Vom 2.-4. September findet die “7th Convention of the Central and East European International Studies Association (CEEISA)” an der School of International Relations, St Petersburg State University (RU), statt. Alexandra Homolar-Riechmann richtet das Panel „Transborder Norms and International Organization II: Global Policy Norms“ aus, sitzt ihm vor und diskutiert. Außerdem hält sie einen Vortrag mit dem Titel „International Security Norms and US Foreign Policy“. Das Programm der gesamten Konferenz ist erhältlich auf [www.sir.edu/rus/project/ceeisa/program\\_e.shtml](http://www.sir.edu/rus/project/ceeisa/program_e.shtml)

### **// Lothar Brock diskutiert über Auswirkungen des Klimawandels am 9.-11. September in Plön**

Am 9.-11. September beteiligt sich Prof. Dr. Lothar Brock am 1. Politischen Kirchentag Plön, einer Parallelveranstaltung zum jährlichen Global Economic Symposium des Kieler Weltwirtschaftsinstituts. Lothar Brock spricht am 10. September im Rahmen des Workshops „Krieg ist ansteckend – Globale und lokale Risiken“ über die möglichen politischen, wirtschaftlichen und sozialen Auswirkungen des Klimawandels. Das Programm und ausführliche Informationen gibt es unter <http://www.politischer-kirchentag-ploen.de/>

### **// Zahlreiche Mitglieder der HSFK tragen zur ECPR am 10.-12. September in Potsdam bei**

Zahlreiche Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftler der HSFK leisten Beiträge auf der diesjährigen Konferenz des European Consortium for Political Research (ECPR), die vom 10. bis 12. September in Potsdam stattfindet. Vier Panels werden von HSFK-Mitarbeitern organisiert: „Religious Actors in the Political Sphere: Means, Objectives, and Ends“ von Dr. Claudia Baumgart-Ochse, „Liberalism and Peace“ von Dr. Matthias Dembinski, „Democracies and Arms Control“ von Prof. Dr. Harald Müller sowie „Private Security and Governance“ von Prof. Dr. Klaus Dieter

Wolf. Darüber hinaus gibt es Vorträge und/oder Diskussionsbeiträge von Prof. Dr. Nicole Deitelhoff, Susanne Fischer, Dr. Anna Geis, Pamela Jawad, Dirk Peters, Carsten Rauch, Dr. Niklas Schörnig, Dr. Wolfgang Wagner, Dr. Jonas Wolff, Carmen Wunderlich und Iris Wurm. Das Programm der Konferenz finden Sie auf [http://www.ecprnet.eu/conferences/general\\_conference/potsdam/default.asp](http://www.ecprnet.eu/conferences/general_conference/potsdam/default.asp)

**// Alexandra Homolar-Riechmann leitet Panel in Norwich (GB) am 17.-18. September**

An der University of East Anglia in Norwich (GB) findet vom 17. bis 18. September die diesjährige Konferenz der United States Foreign Policy Working Group der British International Studies Association (BISA) statt. Alexandra Homolar-Riechmann leitet das Panel "The Domestic Origins of US Security Policy" und präsentiert außerdem das Papier "Winning the Peace: The Political Economy of US Defence Planning After the Cold War". Über BISA finden sich Informationen unter <http://www.bisa.ac.uk/>

**// Annette Schaper und Giorgio Franceschini auf Symposium des Fraunhofer Instituts am 22. September in Euskirchen**

Zum Thema „Nukleare und radiologische Waffen“ veranstaltet das Fraunhofer Institut für Naturwissenschaftlich-Technische Trendanalysen (INT) vom 22.-24. September ein Symposium in Euskirchen. Gemeinsam mit Fabio Balloni von der TU Darmstadt trägt Giorgio Franceschini am 22. September über das Thema „Proliferationsproblematik von Fusionsreaktoren“ vor. Dr. Annette Schaper spricht über den „Fissile Material Cutoff Treaty (FMCT)“. Das Fraunhofer INT präsentiert sich auf <http://www.int.fraunhofer.de/servlet/is/101/>

**// Lothar Brock präsentiert Denkschrift und diskutiert am 22. und 23. September in Kiel**

In der Zeit vom 21. bis 25. September findet in Kiel die Zweijahreskonferenz der Deutschen Vereinigung für Politische Wissenschaft statt. Dort stellt Prof. Dr. Lothar Brock zusammen mit Dr. Imme Scholz, der Stellvertretenden Direktorin des Deutschen Instituts für Entwicklungspolitik, am 23. September die Denkschrift der EKD über „Gerechtigkeit im Zeichen des Klimawandels“ zur Diskussion. Zudem präsentiert Lothar Brock bereits am 22. September sein Papier zum Thema „The Threat to Protect“ im Rahmen des Panels „Fragmentierung und Konstitutionalisierung in Recht und Politik jenseits des Nationalstaats“. Konferenzinformationen und -programm unter finden sich auf <https://www.dvpw.de/kongresse/dvpw2009.html>

### **03// PUBLIKATIONEN**

**// Hans-Joachim Schmidt ist Mitherausgeber des Sammelbands über die Zukunft der konventionellen Rüstungskontrolle in Europa**

Pünktlich zur Eröffnung der Konferenz „Die Zukunft konventioneller Rüstungskontrolle in Europa“ am 9. Juni 2009 im Auswärtigen Amt konnten die Herausgeber Wolfgang Zellner, Hans-Joachim Schmidt und Götz Neuneck den bei Nomos erschienenen gleichnamigen Sammelband an Staatssekretär Gernot Erler übergeben. Die aktuellen Beiträge in diesem Band sind von führenden Experten aus den USA, Russland und Europa verfasst worden, und konnten der Konferenz wichtige Impulse geben. Der Sammelband kann für 89,- Euro im Buchhandel erworben oder direkt beim Nomos-Verlag bestellt werden: <http://www.nomos-shop.de/trefferliste.aspx?q=konventionelle+R%C3%BCstungskontrolle&action=search&page=0>

**// „Wie kann eine neue Weltordnung aussehen?“ von Harald Müller auch in englischer Sprache erschienen**

Unter dem Titel „Building a New World Order: Sustainable Policies for the Future“ ist bei Haus Publishing (GB) das Werk von Harald Müller erschienen, das der Fischer Taschenbuch Verlag 2008 unter dem Titel "Wie kann eine neue Weltordnung aussehen? Wege in eine nachhaltige Politik" verlegt hatte. Die mit einem aktualisierten Vorwort und Ergänzungen versehene englische Version ist auf Bestellung für rund 12,- Euro im Buchhandel oder direkt beim Verlag für 7,99 BPF erhältlich: <http://www.hauspublishing.com/product/239>

**// Im HSFK-Report 2/2009 überprüft Berthold Meyer, was aus der „Inneren Führung“ geworden ist**

Ist das Konzept der „Inneren Führung“ angesichts der vielen Auslandseinsätze mit kampfbezogenem Mandat überhaupt noch tragfähig? Berthold Meyer weist im HSFK-Report 2/2009 „Innere Führung und Auslandseinsätze: Was wird aus dem Markenzeichen der Bundeswehr?“ nach, dass sich die Weiterentwicklung des Konzepts lohnt und bietet konkrete Vorschläge für die Umsetzung. Der Report ist in gebundener Form für 6,- Euro erhältlich und steht als kostenloser Download zur Verfügung unter <http://www.hsfk.de/fileadmin/downloads/report0209.pdf>

**// HSFK-Report 1/2009 von Carmen Wunderlich zur überfälligen Reform des VN-Sicherheitsrats**

Carmen Wunderlich präsentiert in ihrem HSFK-Report 1/2009 „Ein guter Rat tut not. Vorschläge zur Reform des VN-Sicherheitsrats“ Vorschläge für die längst überfällige Reform des VN-Sicherheitsrats. Sie benennt konkrete Schritte, wie die Legitimität des Sicherheitsrats gesteigert werden kann unter Berücksichtigung von Effektivität und Repräsentativität. Der Report ist in gebundener Form für 6,- Euro erhältlich und steht als kostenloser Download zur Verfügung unter <http://www.hsfk.de/fileadmin/downloads/report0109.pdf>

**// PRIF Report von Harald Müller und Andreas Schmidt über Beziehungen zwischen Indien und USA**

In „Natural Friends? Relations between the United States and India after 2001“ analysieren Harald Müller und Andreas Schmidt die Möglichkeiten und Grenzen der bilateralen Beziehung zwischen Indien und den USA seit dem 11. September 2001. Der Report ist die englische Übersetzung des HSFK-Reports 8/2008 „Natürliche Freunde? Die Beziehungen zwischen den USA und Indien ab 2001.“ Der PRIF Report ist für 10,- Euro in gebundener Form erhältlich und kostenlos als PDF-Download abrufbar unter <http://www.hsfk.de/fileadmin/downloads/prif87.pdf>

**04// PERSONALIA**

**// Dr. Cornelius Friesendorf neu im Frankfurter Exzellenzcluster und an der HSFK**

Dr. Cornelius Friesendorf ist seit Juli 2009 wissenschaftlicher Mitarbeiter im Frankfurter Exzellenzcluster „Die Herausbildung normativer Ordnungen“ und im Programmbereich „Internationale Organisationen und Völkerrecht“ der HSFK. Im Rahmen seiner bisherigen Arbeit zum Drogen- und Menschenhandel hat er in Südamerika, Nordafrika, Südasien und auf dem Balkan geforscht. Aktuell arbeitet er zur Sicherheitssektorreform und zur Zusammenarbeit zwischen Militär- und Polizeikräften in Bosnien, Kosovo und Afghanistan. Mehr über Cornelius Friesendorf auf

[http://www.hsfk.de/Mitarbeiter.10.0.html?&no\\_cache=1&detail=443&no\\_cache=0&cHash=e4c0e1301e](http://www.hsfk.de/Mitarbeiter.10.0.html?&no_cache=1&detail=443&no_cache=0&cHash=e4c0e1301e)

**// Alexandra Landmann forscht seit August an der HSFK zu Indonesien**

Alexandra Landmann ist seit August 2009 wissenschaftliche Mitarbeiterin der HSFK und arbeitet im DFG-geförderten Projekt „Genese, Struktur und Funktionsweise gewaltförmiger Systeme sozialer Kontrolle. Ein inter- und intra-nationaler Vergleich zwischen Indonesien und den Philippinen“. Die Südostasienwissenschaftlerin befindet sich bereits auf einem Feldforschungsaufenthalt in Indonesien, wo sie Daten für das Projekt erhebt. Mehr über Alexandra Landmann erfahren Sie auf

[http://www.hsfk.de/Mitarbeiter.10.0.html?&no\\_cache=1&detail=441&no\\_cache=0&cHash=045ebfcf8](http://www.hsfk.de/Mitarbeiter.10.0.html?&no_cache=1&detail=441&no_cache=0&cHash=045ebfcf8)

**// Aser Babajew neuer Post-Doc Stipendiat an der HSFK**

Aser Babajew forscht seit August 2009 an der HSFK und erhält ein Post-Doc-Stipendium. Er ist Mitarbeiter im Projekt „Demokratieförderung als Risikostrategie: Die Demokratisierungspolitik der Demokratien“ und führt darin die Fallstudie zu Belarus durch. Mehr zum Werdegang von Aser Babajew können Sie nachlesen unter

[http://www.hsfk.de/Mitarbeiter.10.0.html?&no\\_cache=1&detail=452&no\\_cache=0&cHash=9daf400f90](http://www.hsfk.de/Mitarbeiter.10.0.html?&no_cache=1&detail=452&no_cache=0&cHash=9daf400f90)

**// Marco Fey ist neuer Stipendiat an der HSFK**

Marco Fey ist seit August 2009 Stipendiat der HSFK im Programmbereich „Sicherheits- und Weltordnungspolitik von Staaten“. Er ist an drei HSFK-Projekten beteiligt und untersucht darin jeweils die Außen- und Sicherheitspolitiken der USA und Großbritanniens. Weitere Informationen zu Marco Fey finden sich unter

[http://www.hsfk.de/Mitarbeiter.10.0.html?&no\\_cache=1&detail=424&no\\_cache=0&cHash=bae17c3500](http://www.hsfk.de/Mitarbeiter.10.0.html?&no_cache=1&detail=424&no_cache=0&cHash=bae17c3500)

**// Prof. Dr. Berthold Meyer (fast) im Ruhestand**

Prof. Dr. Berthold Meyer hat nach einem langen, ereignis- und erfolgreichen Arbeitsleben eigentlich das Rentenalter erreicht. Bereits seit 1981 gehört er zur HSFK und hat sich als Experte für die Bundeswehr und den Nahostkonflikt einen Namen gemacht. Seit 1989 lehrt er an der Universität Marburg und seit 2005 auch als Gastprofessor an der Universität Innsbruck. Für die HSFK und die Atlantische Akademie Rheinland-Pfalz zieht er sich jedoch noch nicht ganz in den Ruhestand zurück, sondern wird ein letztes Mal eine Atlantische Frühjahrsakademie im Jahr 2010 organisieren und leiten. Dies wird die 20. Frühjahrsakademie sein. Thema und genauer Termin werden Ende 2009 bekannt gegeben. Mehr über Berthold Meyer ist nachzulesen unter

[http://www.hsfk.de/Mitarbeiter.10.0.html?&no\\_cache=1&detail=25&no\\_cache=0&cHash=b1700d0eab](http://www.hsfk.de/Mitarbeiter.10.0.html?&no_cache=1&detail=25&no_cache=0&cHash=b1700d0eab)

**// Heide Rinnert neue Sekretärin für zwei Programmbereiche der HSFK**

Heide Rinnert, Diplom-Übersetzerin und Sekretärin, hat zum Juni 2009 die Sekretariate der Programmbereiche „Internationale Organisationen und Völkerrecht“ sowie „Just Peace Governance in der transnationalen Sphäre“ übernommen. Mehr über Heide Rinnerts Werdegang finden Sie unter

[http://www.hsfk.de/Mitarbeiter.10.0.html?&no\\_cache=1&detail=440&no\\_cache=0&cHash=84a25a2659](http://www.hsfk.de/Mitarbeiter.10.0.html?&no_cache=1&detail=440&no_cache=0&cHash=84a25a2659)

**01// NEWS FROM PRIF & PROJECTS**

**// Just Peace Governance: PRIF'S New Research Programme Takes Shape**

During the past months, PRIF's new research programme entitled "Just Peace Governance" started to take shape. Interlocked with the Frankfurt Cluster of Excellence "The Formation of Normative Orders", PRIF's research programme deals with the correlation of peace, (good) governance, and concepts of justice. A number of internal discussions among PRIF's researchers, a meeting of PRIF's Advisory Board, and finally a symposium with international prestigious researchers on the occasion of Prof. Dr Harald Müller's 60th birthday in June 2009, contributed to the programme's elaboration. This also led to both, an update of the research departments' website texts explaining their research focuses as well as to changes of the research departments' names. Please find the current texts via <http://www.hsfk.de/Programme-Areas.12.0.html?&L=1>

**// Protestant Church Continues Support of PRIF's Multilateral Study Group**

The Evangelische Kirche in Hessen und Nassau (Protestant Church in Hesse and Nassau) continues to generously support the project „Multilateral Study Group Ballistic Missile-Free Zone Middle East“ until the end of 2010. The Study Group comprises 25 international experts, who elaborate recommendations for the non-proliferation of missiles in the Middle East/Persian Gulf region under the direction of Dr Bernd W. Kubbig. Please find further information about the project at <http://www.hsfk.de/abm>

**// New Project about Non-proliferation Problems through Nuclear Fusion**

In co-operation with the „Interdisziplinäre Arbeitsgruppe Naturwissenschaften, Technik und Sicherheit“ (Interdisciplinary Working Group Natural Sciences, Technology and Security) of Darmstadt University, Prof. Dr Klaus Dieter Wolf and Giorgio Franceschini started a project about nuclear fusion reactors. These reactors may pose a substantial proliferation risk, as they open up the principal possibility to "breed" considerable amounts of fissile material, which could be used in nuclear weapons. The researchers therefore seek to identify ways to prevent proliferation of this fissile material. Please find an outline of the project at <http://www.hsfk.de/Designing-proliferation-resistant-fusion-reactors.742.0.html?&L=1>

**02// CONFERENCES & EVENTS**

**// Claudia Baumgart-Ochse Chairs Working Group on Conflict and Violence in Loccum, 12-14 August**

At the pupil's convention of the Evangelische Akademie Loccum (Protestant Academy at Loccum) under the title „Mehr als ein Traum... Martin Luther King und seine Aktualität“ (More than a dream ... Martin Luther King and his actuality) Dr Claudia Baumgart-Ochse and theologian Prof. Dr Hans-Jürgen Benedict chair the working group on conflict and violence. The convention is sponsored by the Hanns-Lilje Foundation and the Federal Ministry for Families, Seniors, Women and the Youth. It takes place at Loccum on 12-14 August. Please find further information at <http://www.loccum.de/programm/p0951.html>

**// Berthold Meyer Speaks at the „Atlantic Summer“ on 15 August**

On 15 August, at the 13th „Atlantische Sommer“ (Atlantic Summer) of the Atlantic Academy Rhineland-Palatinate, entitled „Herausforderung für die NATO: Afghanistan und die umliegenden Regionen“ (A Challenge for NATO: Afghanistan and bordering regions), Prof. Dr Berthold Meyer gives a speech on democratization and state-building in the Middle East. The event takes place at the Dorint Hotel in Bad Neuenahr-Ahrweiler. Please find the programme at <http://www.atlantische-akademie.de>

**// Lothar Brock Talks about the Pope's Encyclical Letter at the Frankfurt "Haus am Dom" on 25 August**

Prof. Dr Lothar Brock participates in a forum entitled „Weltautorität Liebe?“ (World authority love?) that deals with the encyclical letter “caritas in veritatem” of Pope Benedict XVI. The forum takes place at the Frankfurt „Haus am Dom” (House by the Dome) on 25 August, 7.30 pm. Lothar Brock comments on development politics issues in the encyclical letter. Please find further information and an registration opportunity at <http://www.hausamdom.bistumlimburg.de/>

**// Lothar Brock Discusses the „Responsibility to Protect“ in Frankfurt on 31 August**

On 31 August Prof. Dr Lothar Brock participates in a contention with Tom Koenigs about the “Responsibility to Protect”. The event is organized by the Heinrich-Böll Foundation in Frankfurt. Place and exact date will be announced shortly at <http://www.hbs-hessen.de>

**// Alexandra Homolar-Riechmann at 7th CEEISA Convention in St. Petersburg, 2-4 September**

2-4 September, the “7th Convention of the Central and East European International Studies Association (CEEISA)” takes place at the School of International Relations, St Petersburg State University (RU). Alexandra Homolar-Riechmann is convenor, chair, and discussant of the panel „Transborder Norms and International Organization II: Global Policy Norms“. In addition, she gives a presentation about „International Security Norms and US Foreign Policy“. The conference programme is available at [www.sir.edu/rus/project/ceeisa/program\\_e.shtml](http://www.sir.edu/rus/project/ceeisa/program_e.shtml)

**// Lothar Brock Discusses Impacts of the Climate Change in Plön, 9-11 September**

9-11 September, Prof. Dr Lothar Brock joins the 1. Politischen Kirchentag Plön (1. Political Day of the Churches), an event taking place parallel to the annual Global Economic Symposium of the Kiel Institute for the World Economy. During the workshop „Krieg ist ansteckend – Globale und lokale Risiken“ (War is contagious – global and local risks) on 10 September, Lothar Brock will comment on the possible political, economic and social impacts of climate change. The programme and further information are available at <http://www.politischer-kirchentag-ploen.de/>

**// Numerous PRIF Researchers Contribute to the ECPR in Potsdam, 10-12 September**

Numerous PRIF Researchers contribute to this year's convention of the European Consortium for Political Research (ECPR), which take place in Potsdam on 10-12 September. Four panels are convened by PRIF researchers: „Religious Actors in the Political Sphere: Means, Objectives, and Ends“ by Dr Claudia Baumgart-Ochse, „Liberalism and Peace“ by Dr Matthias Dembinski, „Democracies and Arms Control“ by Prof. Dr Harald Müller, and „Private Security and Governance“ by Prof. Dr Klaus Dieter Wolf. In addition, paper givers and/or discussants will be Prof. Dr Nicole Deitelhoff, Susanne Fischer, Dr Anna Geis, Pamela Jawad, Dirk Peters, Carsten Rauch, Dr Niklas Schörnig, Dr Wolfgang Wagner, Dr Jonas Wolff, Carmen Wunderlich, and Iris Wurm. The conference programme is available at [http://www.ecprnet.eu/conferences/general\\_conference/potsdam/default.asp](http://www.ecprnet.eu/conferences/general_conference/potsdam/default.asp)

**// Alexandra Homolar-Riechmann Chairs Panel in Norwich (GB) on 17-18 September**

17-18 September, this year's convention of the United States Foreign Policy Working Group of the British International Studies Association (BISA) will take place at the University of East Anglia in Norwich (GB). Alexandra Homolar-Riechmann will chair the panel “The Domestic Origins of US Security Policy” and will present a paper about “Winning the Peace: The Political Economy of US Defence Planning After the Cold War”. Please find further information about BISA at <http://www.bisa.ac.uk/>

**// Annette Schaper and Giorgio Franceschini at the Fraunhofer Institut in Euskirchen on 22 September**

The Fraunhofer Institute for Technological Trend Analysis (INT) in Euskirchen organises a symposium about nuclear und radiological weapons. It takes place in Euskirchen on 22-24 September. Together with Fabio Balloni of TU Darmstadt Giorgio Franceschini presents a paper entitled „Proliferationsproblematik von Fusionsreaktoren“ (proliferation risks of nuclear fusion reactors) on 22 September. Dr Annette Schaper gives a presentation about the „Fissile Material Cut-off Treaty (FMCT)“. Further information about the INT is available at <http://www.int.fraunhofer.de/servlet/is/659/>

**// Lothar Brock Presents Memorandum and Discusses in Kiel on 22-23 September**

21-25 September, the Bi-Annual Conference of the German Political Science Association (DVPW) takes place in Kiel. On 23 September, Prof. Dr Lothar Brock and Dr Imme Scholz, Deputy Director of the German Development Institute, discuss the Memorandum of the German Protestant Church entitled „Gerechtigkeit im Zeichen des Klimawandels“ (Justice in the sign of climate change). Besides, Lothar Brock presents a paper on „The Threat to

Protect“ within the panel „Fragmentierung und Konstitutionalisierung in Recht und Politik jenseits des Nationalstaats“ (Fragmentation and constitutionalisation in law and politics beyond the nation state) on 22 September. Further information on the conference and its programme are available at <https://www.dvpw.de/kongresse/dvpw2009.html>

### **03// LATEST PUBLICATIONS**

#### **// Dr Hans-Joachim Schmidt is Co-Editor of an Anthology on the Future of Conventional Arms Control in Europe**

During the opening of the conference “The Future of the Conventional Arms Control in Europe” on 9 June 2009 at the German Foreign Office, the editors of the book, Wolfgang Zellner, Hans-Joachim Schmidt and Götz Neuneck, presented the same-named volume to Minister of State Gernot Erler. The articles are authored by leading experts from the US, Russia and other European countries and could give important impulses to the conference. The book can be purchased in bookstores for the price of 89,- euros or be ordered directly at Nomos publishing house at <http://www.nomos-shop.de/trefferliste.aspx?q=konventionelle+R%C3%BCstungskontrolle&action=search&page=0>

#### **// “Building a New World Order” by Harald Müller Published in English**

„Building a New World Order: Sustainable Policies for the Future” is the updated and translated version of “Wie kann eine Neue Weltordnung aussehen? Wege in eine nachhaltige Politik“ written by Harald Müller and published first by Fischer Taschenbuch Verlag in 2008. The book can be purchased in bookstores for about 12.00 Euros or can be ordered directly at Haus Publishing (GB) for 7.99 BPF: <http://www.hauspublishing.com/product/239>

#### **// In HSFK-Report 2/2009 Berthold Meyer Reviews the German Armed Forces' Concept of the "Innere Führung"**

In HSFK-Report 2/2009 „Innere Führung und Auslandseinsätze: Was wird aus dem Markenzeichen der Bundeswehr?“ („Innere Führung“ and Missions Abroad. What Happens to the Trade Mark of the German Bundeswehr?), Berthold Meyer proves that the further development of the concept is still worth the effort in times of increasing missions abroad and makes definite proposals for the implementation. A hard copy can be ordered for the price of 6,- euros. A free pdf-file can be downloaded from <http://www.hsfk.de/fileadmin/downloads/report0209.pdf>

#### **// HSFK-Report 1/2009 on the Overdue Reform of the UN Security Council**

In HSFK-Report 1/2009 „Ein guter Rat tut not. Vorschläge zur Reform des VN-Sicherheitsrats“ (High Time to Take a Step Forward. Proposals for a Reform of the UN Security Council), Carmen Wunderlich puts forward pragmatic proposals for the reform of the UN Security Council. She proposes a catalogue of pragmatic measures to increase legitimacy taking account of effectivity and legitimacy. A hard copy can be ordered for the price of 6,- euros. A free pdf-file can be downloaded from <http://www.hsfk.de/fileadmin/downloads/report0109.pdf>

#### **// PRIF Report by Harald Müller and Andreas Schmidt about Relations between India and the US**

In “Natural Friends? Relations between the United States and India after 2001“, Harald Müller and Andreas Schmidt analyse opportunities and limits in the bilateral relations between these countries after 9/11. This PRIF Report is the English translation of HSFK-Report 8/2008 „Natürliche Freunde? Die Beziehungen zwischen den USA und Indien ab 2001“. The PRIF Report can be purchased as a hard copy; it costs 10,- euros. A free PDF-download is available at <http://www.hsfk.de/fileadmin/downloads/prif87.pdf>

### **04// STAFF**

#### **// Dr Cornelius Friesendorf New Member of the Frankfurt Cluster of Excellence and PRIF**

In July 2009, Dr Cornelius Friesendorf joined the Frankfurt Cluster of Excellence „The Formation of Normative Orders Normative Orders” and PRIF’s research department “International Organizations and International Law” as Research Fellow. As part of his previous studies on the trafficking in drugs and human beings he conducted fieldwork in South America, North Africa, South Asia, and the Balkans. His current research examines Security Sector Reform (SSR) as well as the military-police interface in Bosnia, Kosovo, and Afghanistan. Please read more

about Cornelius Friesendorf at

[http://www.hsfk.de/Staff.10.0.html?&no\\_cache=1&L=1&detail=443&no\\_cache=0&cHash=7007f1a731](http://www.hsfk.de/Staff.10.0.html?&no_cache=1&L=1&detail=443&no_cache=0&cHash=7007f1a731)

**// Alexandra Landmann Conducts Research about Indonesia at PRIF**

Since August 2009, Alexandra Landmann has been research fellow at PRIF. She works in the DFG-funded project „Genesis, Structure and Functioning of Systems of Violent Social Control: An inter- and intra-regional comparison between various regions in Indonesia and the Philippines“. Alexandra Landmann is already conducting field research in Indonesia where she collects data for the project. More information about Alexandra Landmann is available at

[http://www.hsfk.de/Staff.10.0.html?&no\\_cache=1&L=1&detail=441&no\\_cache=0&cHash=b5885bec45](http://www.hsfk.de/Staff.10.0.html?&no_cache=1&L=1&detail=441&no_cache=0&cHash=b5885bec45)

**// Aser Babajew New Research Fellow at PRIF**

Aser Babajew has been holder of a post-doc research grant by PRIF since August 2009. He works in the project „The Promotion of Democracy as a Risk Strategy: Democratization Policy of Democracies“ where he conducts the case study on Belarus. Please find further information about Aser Babajew at

[http://www.hsfk.de/Staff.10.0.html?&no\\_cache=1&L=1&detail=452&no\\_cache=0&cHash=8283a5c69c](http://www.hsfk.de/Staff.10.0.html?&no_cache=1&L=1&detail=452&no_cache=0&cHash=8283a5c69c)

**// Marco Fey New Research Associate at PRIF**

Since August 2009, Marco Fey has been research associate at PRIF's research department „Policies for Security Governance of States“. He participates in three of PRIF's projects where he examines the foreign and security policies of the US and Great Britain. Please read more about Marco Fey at

[http://www.hsfk.de/Staff.10.0.html?&no\\_cache=1&L=1&detail=424&no\\_cache=0&cHash=9a19b89bbb](http://www.hsfk.de/Staff.10.0.html?&no_cache=1&L=1&detail=424&no_cache=0&cHash=9a19b89bbb)

**// Prof. Dr Berthold Meyer (Almost) Retired**

After a long and successful work life, Prof. Dr Berthold Meyer celebrated his retirement in June 2009. Already in 1981 he joined PRIF and made a name for himself as an expert for the Bundeswehr and the Middle East Conflict. Since 1989 he had been teaching at Marburg University, and since 2005 he had been visiting professor at Innsbruck University (Austria). For the sake of PRIF and the Atlantic Academy Rhineland-Palatinate he will not quit his work before 2010, when he will have organized the 20th Atlantic Spring Academy. The spring academy's title and exact date will be announced in the end of 2009. Please find further information about Berthold Meyer at

[http://www.hsfk.de/Staff.10.0.html?&no\\_cache=1&L=1&detail=25&no\\_cache=0&cHash=69b7cb4d90](http://www.hsfk.de/Staff.10.0.html?&no_cache=1&L=1&detail=25&no_cache=0&cHash=69b7cb4d90)

**// Heide Rinnert New Secretary for Two of PRIF's Research Departments**

Heide Rinnert, translator and secretary, has been in charge of PRIF's research departments „International Organisations and International Law“ and „Just Peace Governance in the Transnational Sphere“ since June 2009. More information about Heide Rinnert is available at

[http://www.hsfk.de/Staff.10.0.html?&no\\_cache=1&L=1&detail=440&no\\_cache=0&cHash=dd40f10a39](http://www.hsfk.de/Staff.10.0.html?&no_cache=1&L=1&detail=440&no_cache=0&cHash=dd40f10a39)

-----  
-----  
Die HSFK ist nicht für den Inhalt externer Webseiten verantwortlich.

Über Kritik und Anregungen (auch Änderungswünsche zu Ihren Nutzerdaten) freuen wir uns per E-Mail an: [newsletter@hsfk.de](mailto:newsletter@hsfk.de)

PRIF is not responsible for the content of external web sites.

If you have any suggestions or comments regarding this newsletter (or if you wish changes in your user profile), please feel free to contact us at: [newsletter@hsfk.de](mailto:newsletter@hsfk.de)

-----  
Hessische Stiftung Friedens- und Konfliktforschung (HSFK)

Peace Research Institute Frankfurt (PRIF)

Baseler Straße 27-31 - 60329 Frankfurt

Tel.: ++49 - (0)69 - 95 91 04 0

Fax: ++49 - (0)69 - 55 84 81

<http://www.hsfk.de> - <http://prif.org>

[newsletter@hsfk.de](mailto:newsletter@hsfk.de)